



LA LITTÉRATURE CANADIENNE- FRANÇAISE

CONFÉRENCE FAITE LE 19 MARS 1900

A l'Hôtel des Sociétés savantes, à Paris, sous les auspices de l'Alliance Française, et la présidence de MM. L. Herbette, conseiller d'Etat, et F.-X. Perrault, commissaire du Canada à l'Exposition de 1900,

MESDAMES, MESSIEURS,

Permettez-moi de vous raconter une très brève histoire. Jadis, — il y a bien longtemps — vivaient deux frères; l'aîné, plus casanier, le cadet, plus entreprenant. Le cadet partit un jour pour les lointains pays où gît la Fortune. Pendant quelque temps, il reçut de son frère resté au pays des nouvelles, des conseils, des secours même; puis à la suite d'une catastrophe, vint la séparation complète, et — disons-le à la confusion de l'aîné — l'oubli.

Les jours et les années passèrent.

Longtemps plus tard, les deux frères se retrouvèrent, et se reconnurent d'abord. Le cadet avait travaillé, s'était, au milieu de cent difficultés presque insurmontables, créé une existence nouvelle, et même une nouvelle famille. Après les années pénibles, c'était la prospérité: le parent pauvre se métarmorphosait en oncle d'Amérique. Et, comme ils n'habitaient plus qu'à